

Domingo Enero 13 de 1884. DURAZNO Año 1º num. 4.

EL REPUBLICANO

Organo de los intereses del Departamento

Suscripción mensual: 80 Cts.

Número suelto: 10

REDACTOR Y ADMINISTRADOR

M. S. de la Rua.

Aparece los Jueves y

Domingos.

AVISOS

Este periódico se publica por su imprenta calle Sarandí núm 174.

Se ocupa de las cuestiones de interés positivo para el Departamento, que tratará siempre con independencia y moderación.

Contiene, además de la Sección editorial, una de Variedades, y otra d' Noticias extranjeras. Además dará una revista de la prensa de la Capital y departamentos.

La sección de avisos, de la cual se tira una edición especial, se hace circular gratis dentro y fuera de la población para obtener así mayor número de lectores en interés de los anunciantes.

Imprenta DE

EL REPUBLICANO

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos en el ramo de tipografía.

Se hacen carteles, esquelas, tarjetas etc, á precios razonables garantizando un exmerado trabajo.

Calle Sarandí números 174 y 178.

Edicto

Se hace saber á quienes corresponda que el señor Juez L. Departamental á pedimento de parte interesada ha declarado abierta la sucesión de don Ramón Silva, y que por el presente se citen á los que por cualquier título se consideren con derechos á la misma, se presenten ante el Juzgado de su cargo con los expedientes justificativos dentro del término de treinta días de acuerdo con lo prescripto en el art. 1045 del C. de P. C.

Durazno, Diciembre 20 de 1883.

Martín Ximeno,
Actuario.

d. 22-1 m.

Emplazamiento

Por mandato del señor Juez L. Departamental se cita y emplaza á doña Hilaria Rosano para que por sí ó apoderado instruido y espesado, comparezca á estar á derecho en el juicio testamentario de su hermano don Manuel Jesús Rosano y esposa de esta doña Cayetana Baer dentro del término de noventa días contados desde la fecha bajo apercibimiento de nombrarle defensor de oficio.

Durazno, Noviembre 23 de 1883.

Martín Ximeno,
n. 29-3 m.
Actuario.

Se garantizan las composituras y los metales empleados.
Calle del Rincón núm. 165.

Botica Española

DE
B. SALGADO.

Se ha trasladado á la casa de la sucesión Frugoni, frente á la iglesia.

Surtido completo en drogas y especialidades de todos los países.

Precios razonables,
18 de Julio esq. á la Plaza nueva.

Durazno.

E. 13-pm.

Vice Consulado de España

En esta oficina se desea saber el paradero de Da Teresa Arizmendi, natural de Navarra, para comunicarle asuntos de interés relativos á su familia.

Durazno Enero 7 de 1884

B. Salgado Vásquez

E. 13-1 m.

Gran Pichincha

Se vende una hermosa chacra, situada en el radio del pueblo; tiene buenas poblaciones de piedra, alambrado con posterior de bambú y agua permanente; tiene dos mil eucaletos y una gran cantidad de árboles frutales. Se vende por poco dinero.

Para ver los títulos y demás informes pueden pasar por el almacén y tienda de Pedro Brucart.

Durazno Enero 6 de 1884.

TALLER DE PLATERIA

DE

Eduardo Tiers

Se trabaja en esta casa en todo lo concerniente al ramo y á precios sin competencia.

La hojalatería del que suscribe componen y hace trabajos del ramo á precios sin competencia. La casa tiene un gran surtido del ramo y á precios razonables.

Calle Maestre-Campo núm. 45.

Nicolas Salerno.

La Maragata

EL REPUBLICANO

QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE.

La circulación de los avisos de "El Republicano" se estiende ya por todo el Departamento. Precios de inserción, convencionales; pero siempre mídicos.

Rogamos á los Sres. suscriptores y agentes de campaña que con "El Republicano" reciben paquetes de hojas sueltas contenido los avisos de este periódico, se siryan hacer circular estas hojas.

Se imprimen en esta forma para poderse distribuir gratis en el pueblo y la campaña.

Los Sres. que no gusten continuar siendo suscriptores se servirán devolver los números que se le enviaran.

Remate

POR

ALEJANDRO FROCHAM.

De los ricos muebles que adornan la casa habitación del Doctor Hernandez, por ausentarse este para Europa.

El Sabado 19 del corriente mes á las 8 de la mañana se empezará la venta á la mas alta oferta y dinero de contado, por cuenta y orden de quien corresponda, de todo el amueblado que contiene dicha casa y cuyo detalle se dará por los carteles de costumbre.

Las personas interesadas podrán visitar la casa desde el dia 16 del corriente, si desean examinar la buena calidad de los muebles y su respectivo estado.

Durazno Enero 11 de 1884.

• 13-2 p.

EL REPUBLICANO

DOMINGO ENERO 13 DE 1884.

¿Que nos falta?

Hubieramos deseado tratar con detenimiento algunas cuestiones económicas de vital interés para el Departamento, presentando á los ojos del lector el cuadro de la prosperidad del país en el porvenir, estudiando los medios de acortar el plazo que nos separa de esa época de bienandanza, y señalando el camino seguro para llegar á ella sin rodeos ni extravíos; pero nos falta espacio para hacerlo con la extensión indispensable en cuestiones de suyo complicadas y que deben ser tratadas con suma claridad.

No presumimos de economistas; pero nuestra misión es de estudiar y traer al palenque de la discusión cuantas cuestiones ofrecen interés al país; y la cuestión económica ocupa entre todas el primer lugar. Y ya que no pueda "El Republicano" dilu-

cida minuciosamente este interesante problema del más rápido acrecimiento de la riqueza pública, nada de cuanto diga será perdidio, si acierta á despertar la atención del público ilustrado, y así fregárselo en estas cuestiones.

Lo primero que se advierte, es que el Departamento del Durazno se halla en condiciones de sostener una población diez veces mayor que la que tiene, como, pues, no han de vivir holgadamente los pocos habitantes que hoy cuenta? Si á cada habitante corresponde un Kilometro cuadrado, ó poco menos, y si á cada familia corresponden, pues, sesenta y pico de cuadras ó sean dos chacras; si esta extensión de tierra, nada más que dedicada al pastoreo, produce para cada familia unos trescientos pesos al año; es posible explicar la pobreza de la mayor parte de la clase trabajadora? Es posible que llegue hasta haber en el departamento privaciones y miseria? No se nos conteste que está mal distribuida la riqueza; que unos lo tienen todo y otros no tienen nada. Porque esta razón, á ser cierta, probaría únicamente que deben existir ya capitales formados, en manos de esos que tienen las mayores porciones de tierra; y por consiguiente que además del capital tierra y del capital ganados que tiene el Departamento, cuenta también con el capital dinero, que es precisamente el sorteo más poderoso para levantar el precio de los jornales y desarrollar rápidamente los demás elementos de prosperidad y riqueza.

Es decir que cuenta nuestro Departamento con tierras estensas y productivas en la proporción de unas doce cuadras por individuo; que tienen estas tierras un gran valor; que todas ellas son aptas admirablemente para el pastoreo, y es tan completamente pobladas de ganados vacuno y lanar; que además de los edificios necesarios para albergue de los habitantes, hay capital en metálico, fruto de los no interrumpidos nueve años de paz últimos; que la industria y el comercio atienden perfectamente á todas las demandas del consumo; ¿que nos falta pues? En que consiste que haya tantas familias desgraciadas, tantos sirvientes por solo el alimento y vestidos, como en las montañas más miserables de Europa? En que consiste que permanezca en ruinas esa multitud de casas del pueblo que indican bien á las claras una época pasada de mayor prosperidad?

No hay porque desmayar, no desmayemos! Si la paz continúa, si la insensatez de los partidos no opone obstáculos á la gobernación de la República en general y del Departamento en particular, no tardaremos en tocar un mayor grado de moralidad entre las gentes, una mayor garantía de seguridad y consideración para las personas, y una libertad, en fin, tan lata, cuanto lo permita la conservación del orden.

La mayor ilustración que se abre paso dia á dia entre nosotros (gracias á Pedro

Varela) va vulgarizando los medios poderosos de quedar la prensa para moralizar á los gobiernos, medios que no deben ser el movimiento de las pasiones, sino la moderada exposición del razonamiento. Una nueva luz abre horizontes á la ambición, y va siendo un signo de inferioridad no hallar otro camino para la gloria que las posiciones oficiales, aquí donde todo está por hacer, donde brinda el momento histórico brillantes páginas de gloria, fuera de los puestos oficiales, como desde las esferas del poder.

(Continuará.)

Á «La Libertad».

En su número del viernes contesta "La Libertad" á nuestro suelto "Comentarios" del Jueves.

Francamente no creímos al colega tan susceptible.

Nos había llamado la atención la oficiosidad de su artículo "Seamos Justos" y casi creímos, sabida la independencia del colega, que entre el humo del incienso se transparentaban conceptos desfavorables á la 1^a Autoridad del Departamento.

El calor con que nos contesta nos ha sacado de dudas. Lo que no aceptamos y perdónenos el colega esta libertad, es el siguiente párrafo que nos dedica. "Pretende el colega algo mas que es la que quiere? Quiere confundir la libertad con la licencia, quiere el caos, el desorden, quiera con sus palabras hirientes trastornante todo, pero no conseguirá su objeto por que tiene que establecerse con el recto proceder del Gefe Político actual, que no se deblega ante los tiros que enboradamente le dirigen". (Testual.)

"El Republicano" tiene tiempo de probar que sabe dar al César lo que es del César.

Por lo demás, admitimos la conclusión del colega, ahora mas explícita, de que para fomentar el progreso de la villa deben formarse asociaciones particulares; y añadiremos lo que él se calla, que á estas asociaciones deben concurrir todas las personas idóneas, prescindiendo de recuerdos y encillas.

¡No es verdad, colega?

Por lo que respecta á otros pensamientos del mismo artículo, ellos sedes truyen á así propios, desvaneciéndose convertidos en vapor, por su mismo contrato.

EL REPUBLICANO

Haga la prueba la misma "Libertad".

Noticias Estranjeras.

Un documento que publica el Standard da margen a este periódico a comentarios de gran trascendencia. Los australasianos se dirigen al Gobierno inglés, de que dependen, proponiendo una federación de aquellas colonias bajo el imperio inglés y aconsejando variadas medidas tendentes a alejar toda influencia europea de aquella parte de la Oceanía. Es el primer paso en el sentido de la independencia de la Australasia; y la primera vez que una colonia dirige a su metrópoli, aunque por la forma, órdenes terminantes de política internacional.

La situación del Gobierno Egipcio es bastante precaria. Inglaterra rechaza la influencia religiosa del Sultan de Turquía contra el sacerdote que sigue las masas del Egipto y a quien parece favorable el espíritu del populacho egipcio; de lo cual puede decirse con fundamento, que la Inglaterra quiere tomar sobre sí todo el peso de la guerra. Será una guerra curiosa, de cuyas peripecias iremos dando cuenta sucesivamente.

De un día a otro se espera la noticia de que el Embajador Chino en París pida sus pasaportes.

El príncipe heredero de Alemania visitará al Rey de Italia y al Papa en Roma.

Se cree que Alemania sucistará dificultades de carácter internacional a la Francia, si estos propósitos de ir al Tonkin bloquesase los puertos de China abiertos a los Europeos.

Estracto de la prensa.

Todos los periódicos se ocupan del homicidio perpetrado dentro de la misma casa del Presidente de la República por su hermano Coronel Belén en la persona de otro Edecan Comandante Flamand.

Para este verá S. E. que estaba almorzando, y a la negativa del Sr. Belén, después de mediar algunas palabras contestó dando garrotazos hiriéndole en un dedo. Entonces se abrazan, saca su puñal el Coronel, y Flamand cae con dos profundas heridas costado izquierdo, una de ellas interrumpiendo el corazón, en los momentos en que el Sr. Presidente y los que le acompañaban a mesa acudían a informarse de aquel ruido. El Comandante era cadáver.

Fue arrestado en el acto el Sr. Belén, y después de entregar el puñal y espada, conocido al Cabildo donde le tomó declaración Juez del Crimen.

Lo que llama la atención es la circunstancia de aparecer, dentro del mismo Palacio residencial, armado de puñal un Edecan de E.

—Un colega habla de la existencia del Código en Pernambuco y da el alerta a las autoridades.

Muy adelantados están en la Capital los trabajos de inscripción en el Registro Civil, jugando por las cifras de inscriptos que hemos publicadas. Otro tanto se dice de algunos departamentos.

—Apareció ahogada en el Uruguay frente a Villa Independencia la esposa de Don Alejandro Reisse empleado de la compañía Liebig. Faltan otros detalles.

—Se dice que los molineros no conseguían la libre introducción de trigos que han solicitado.

Crónica Local.

Parodi

Hace varios días que se halla en esta villa el exdirector de El Argos Teniente Coronel Don Alfredo Parodi. La penosa enfermedad de su Sra le retiene en el pueblo. Lo saludamos a este amigo, y deseamos el pronto restablecimiento de la enferma.

Por Olvido

Aquellos de nuestros suscriptores, que no hubiesen recibido los primeros números de "El Republicano" pueden reclamarlos al repartidor, y le serán servidos.

Cange.

Rogamos a varios colegas de la Capital, que aun no nos han pagado la visita, y siguen enviando cange al periódico "El Durazno", que dejó de publicarse, hagan inscribir en su registro la definición de éste y el nacimiento de "El Republicano". Creemos que solamente por equivocación se cartejan con el muerto, el cual, dicho sea de pasada, no tiene parentesco con el recién.

El Alerta

Hemos recibido "El Alerta", periódico bimensual, que ha comenzado a publicarse en San José.

Agradecemos la visita, que devolvemos con gusto, y saludamos al colega, deseandole muchos suscriptores y larga vida.

Se Ausenta

El Dr Hernandez médico de Policía y de las Sociedades Francesa y Española de Beneficencia mutua se ausenta del Departamento para la capital donde permanecerá algunos días antes de trasladarse a Europa. Sus amigos esperan volverle a ver por aquí antes de un año.

Le deseamos feliz viaje.

Otro Día

Por falta de espacio dejamos de publicar varias líneas que se nos han remitido referentes a cierto médico del Río Negro.

Comentario

Dice nuestro Diccionario: "Escrito que sirve de esplicación y commento de alguna obra para que se entienda más fácilmente. Título que se dá a algunas historias escritas con brevedad... (No habla de malicia, y por lo que ella se espliega la tiene el diccionario de la Libertad.)

Resmate

Como pueden ver nuestros lectores por el aviso inserto en este número el que se efectuará el día 19 será una verdadera pichincha.

Un epígrama de Manuel del Palacio.

Casó Milagro en Teruel con un capitán de Almagro;

vino a la Corte con él, y al año fue coronel... Pero como? — Por M. la gata.

4. La Plaza

Suena en la plaza la armonica en questa,

Y habla a las almas misteriosos acentos;
Que esos acordes que nos traen el viento
Despiertan en el pueblo una emoción.
Acordes de melodia... incomprendible
Y dioma celestial del sentimiento,
Que no abarcan la ciencia ni el talento,
Pero que entiende bien el corazón!
Esa a la plaza, jubilidad, corrímos;
El fresco ambiente de la noche se pone
Y la música invita lidujera.
Al alma que suspira á meditar
Esa, a la plaza! Apuestas y elegantes;
Ellas y ellos estarán llegando:
La luna el horizonte iluminando,
La música llamándonos está.

Solicitada.

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE BENEFICENCIA MUTUA.

A. PÚBLICO

Gratamente impresionada la Comisión que suscribe, por el éxito sorprendente que ha tenido las fiestas celebradas por la Sociedad Española de Beneficencia mutua, con motivo de haber cumplido el 2º aniversario de su fundación, no puede por menos que agradecer por medio de la Prensa el importante concurso que para ello le prestaron las demás Sociedades establecidas en esta villa, varios miembros del cuerpo consular, y el pueblo nacional y extranjero.

El ensayo de una romería entre nosotros en la cual estuviesen representadas las costumbres tradicionales del pueblo español, disponiendo de escasos elementos para ello; la aceptación que el pueblo oriental, en particular, ha manifestado hacia esas costumbres, y el orden y animación que reinó en los dos días de fiesta, son cosas que superan a toda esperanza por nuestra parte y que nos obligan a consignar públicamente nuestro reconocimiento, especialmente hacia las matronas y señoritas de esa cuita Sociedad que espontáneamente se han dignado honrarnos con su presencia.

Sirvan, pues, estas líneas de suficiente testimonio de gratitud para todos, en nombre de la Sociedad que representamos.

Pedro L. López
Rafael Juan
Pedro Brucart
Angel Garcia
Juan Hernandez
Manuel de Campo
R. G. Montes
Paulino Goyeneche
Laureano Yrazabal
Emeterio Zarate
Gregorio Zavildea.

EL REPUBLICANO

Al público

Por escritura que otorgué con esta fecha ante el Escribano Público don José P. Nogueyra he vendido á don Manuel de Campo, la Imprenta de mi propiedad por donde se edita «El Durazno». Lo que hago público á los efectos consiguientes.

Durazno Diciembre 21 de 1883.

Luis U de Astruque.

Aviso

JUNTA E. ADMINISTRATIVA
DEL
DURAZNO

De acuerdo con lo que prescribe el art. 687 del Código Rural, se hace saber que se ha presentado á esta Corporación el vecino de la 8^a Sección don Manuel Tainta solicitando se le conceda la autorización correspondiente para cerrar un camino que pasa por el centro de la comuna que posee en la sección de la referencia, el cual es innecesario darse existir otro que también pasa por su campo y se dirige al mismo rumbo; cuya desviación la solicita afín de refundir los dos caminos en uno solo con lo cual no se perjudica el tránsito público.

Durazno, Diciembre 24 de 1883.

Angel Martínez,
Vice-Presidente.

J. C. Simpson,
Secretario.

Almacén, Tienda y Ferretería por mayor y menor de
Pedro Brucart.

El dueño de esta gran casa anteriormente situada frente á la Iglesia de esta Villa, (Plaza Nueva) y trasladada después al local propio que hoy ocupa, contiguo á la Confitería de San Pedro y á la casa de la sucesión Caballero, en la misma Plaza; tiene el honor de llevar al conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que cuenta como hasta aquí con un grandioso y permanente surtido de artículos de primera calidad en los ramos que ella abarca.

Al mismo tiempo hace saber que en atención a la gran demanda que tiene de la lejítima yerba Paraguaya de José Parodi y C^{ia} de que es exclusivo agente en esta localidad, ha resuelto rebajar el precio de 24 céntimos que tenía fijado, á 20 céntimos el paquete de una libra exacta (459 gramos). Habiendo sido también nombrado único agente en este para la venta de la renombrada cerveza "Culmbacher Bier", ofrece al Comercio y particulares el referido artículo, ya sea por grandes ó pequeños lotes, al mismo precio de la Capital, libre de flete y rotura.

En esta misma casa se giran letras por cualquier cantidad de dinero sobre todos los puntos de España, Islas Baleares, Canarias y las principales ciudades de Francia, Inglaterra, Bélgica, Suiza, Italia, Brasil y República Argentina, con el mismo celo y prontitud y en iguales condiciones que en Montevideo.

Durazno Octubre 31 de 1883.

Pedro Brucart.

n 3-1 m.

Fonda Posada

DE

Francisco Varino

La muy conocida y frecuentada casa que fué de Pinot y Varino, y hoy de Francisco Varino, continúa favorecida por el público. Tiene buenas habitaciones, gran personal y precios sin competencia.

Punto céntrico. Seguro y cómodo galpón para caballos.

Maciel 180 á 188.—Comidas á todas horas.

Farmacia de Perez

18 DE JULIO 133 ESQ. MACIEL

Drogas y toda clase de medicamentos frescos y a precios modicos.

Servicio á toda hora.

Aviso

Se vende una magnifica y bien cultivada chacra, en éste departamento, á 3 cuartos de legua del pueblo, linda con la cañada de los sauces.

La chacra tiene infinidad de árboles frutales como ser, damascos, gindos, peras, manzanas, duraznos etc. etc.

La casa tiene seis piezas y cocina.

Ha sido tasada en la cantidad de 1,800 \$

Preguntar por Nicolás Gordona ó en esta imprenta darán razon.

d. 19-1 m.

Aviso

Cancha de pelota y casa de comida en la que se dá de comer á todas horas, antigua casa de Inocencio Chaine.

Calle 18 de Julio esquina de la de Cuadra.

Bartolo García.

Almacén

Tienda y ferretería de Angel Garcia y hers. calle 18 de Julio esquina Rio Negro.—Precios modicos.

Aviso

ESCUELA MIXTA

Se reciben alumnos á precios convencionales.

Josefa Crixel.

Liceo Americano

COLEGIO MIXTO

Calle 18 de Julio núm. 101

CIRIACIA M. A. DE SOUZA

DIRECTORA

Aviso

Zapatería del Movimiento continuo, calle del General Rivera entre Malvazar y Palmas. Últimas modas, calzados frescos.

Grosso Hers.

Al público

Se avisa por segunda vez á todos los interesados que tengan obras de Talabartería en la casa que fué de don José Schenzer, para recogerlas en término de treinta días á contar desde la fecha, y de no verificarlo perderán los derechos que puedan asistirles.

Durazno, Diciembre 1º de 1883.

Francisco Amiran.

d. 1-1 m.

Platería

De Antonio Rossi, 18 de Julio N° 261.
Plaza del Sarandi.

Aviso

Se vende la casa cal e Maestre Campo número 16 con dos piezas, con pisos de tabla, cocina, pozo de balde, pileta, dos solares con árboles frutales y un galpón.

Para tratar con don Pedro Noulivos calle Sarandi núm. 189.

Durazno, Diciembre 25 de 1883.

La Andaluza

Barbería y Perfumería

D E

FRANCISCO BAENA

CALLE SARANDI NÚM. 182 (PLAZA VIEJA)

Fotografía

Italo-Platense

Retratos instantáneos, precios modicos y trabajos garantidos.

Calle 18 de Julio Núm. 120 y 122.

Lorenzo Laurenti.

Pichincha

Se vende una casa situada en la calle del Sarandi núm. 174, 76 y 78, con frente á la plaza Independencia, tiene un gran salón y 4 piezas de azotea, dos grandes patios y demás comodidades.

La casa se vende por infimo precio, titulos de primer orden.

En esta imprenta darán razon.

Durazno Diciembre 14